

BAB V

HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Hasil Penelitian

1. Gambaran Lokasi Penelitian

Penelitian ini dilakukan di Rumah Sakit Prima Medika Denpasar yang beralamat di Jalan raya Sesetan No. 10 Dauh Puri Kelod, Kecamatan Denpasar Barat, Kota Denpasar Provinsi Bali. Rumah Sakit Prima Medika Denpasar merupakan salah satu rumah sakit swasta yang ada di Kota Denpasar yang sudah beroperasi sejak tahun 2002.

Rumah Sakit Prima Medika Denpasar melayani rawat jalan dan rawat inap layanan yang diberikan yaitu kesehatan umum, layanan *cancer* terpadu, klinik bayi tabung, layanan trauma terpadu dan bedah akut, layanan *obstetri dan gynecology*, layanan *pediatric*, layanan *interna* dan layanan *neurologi*.

Rumah Sakit Umum Prima Medika Denpasar memiliki Gedung khusus perawatan pasien *obstetri dan gynecology* dan anak di terpusat yaitu di gedung. yang meliputi ruang bersalin (VK), ruang operasi (OK), ruang bayi, NICU/PICU dan rawat inap.

Tahun 2020 jumlah persalinan 1240 persalinan, jumlah persalinan secara *sectio sesarea* 1077 orang (87%), sedangkan persalinan normal *pervaginam* hanya 168 orang (13%). Sebagian besar pasien yang melakukan sesio *sesarea* di Prima Medika Denpasar melukan pemeriksaan antenatal pada dokter spesialis kebidan dan kandungan masing-masing.

Kebijakan penanganan ibu nifas normal yaitu setelah 2 jam post partum ibu dipindahkan ke ruang perawatan sesuai dengan kelas perawatan yang dipesan

ibu sebelumnya. Sedangkan pada ibu yang bersalin secara seksio sesarea datang ke ruang bersalin, disiapkan untuk yang seksio terencana. Setelah selesai tindakan ibu di observasi di ruang *recovery room* selama dua jam, jika tidak ada masalah pada ibu maka dipindahkan ke ruang perawatan nifas sesuai dengan kelas perawatan yang sudah dipesan ibu sebelumnya. Ibu *post* seksio dirawat selama tiga hari dua malam.

Sebelum pasien diperbolehkan pulang setelah melahirkan di Rumah Sakit Prima Medika Denpasar, pasien di berikan KIE terlebih dahulu tentang cara merawat bayi bayi dirumah, waktu kontrol untuk bayi dan ibunya, serta obat-obatan yang dibawa pulang. Penelitian dilakukan setelah pasien mendapatkan KIE.

2. Karakteristik Subyek Penelitian

Karakteristik subyek penelitian ini yang terdiri dari pendidikan ibu, pekerjaan, yang akan mengasuh bayi informasi tentang memandikan bayi, merawat tali pusat, merawat mata dan ruam popok. Sumber informasi yang didapat dari pengisian google form dengan hasil reponden yang berpendidikan tinggi 13 orang (38,2%), pendidikan menengah 21 orang (61,8%), ibu yang bekerja 22 orang (64,7%), ibu rumah tangga 12 orang (35,3%), ibu yang dibantu merawat bayi oleh keluarga 17 orang (50%), hasil lebih lengkap dapat dilihat pada tabel dibawah ini :

Tabel 2
Karakteristik Subyek Penelitian

Karakteristik	f	%
1	2	3
Pendidikan		
Tinggi	13	38,2
menengah	21	61,8
Total	34	100
Pekerjaan		
IRT	12	35,3
Bekerja	22	64,7
Total	34	100
Membantu Merawat Bayi		
Sendiri	17	50
Keluarga	17	50
Total	34	100
Info Cara Memandikan Bayi		
Pernah	34	100
Total	34	100
Cara merawat tali pusat		
Pernah	33	97,1
Tidak Pernah	1	2,9
Total	34	100
Cara Merawat Mata Bayi		
Pernah	28	82,4
Tidak Pernah	6	17,6
Total	34	100
Ruam Popok		
Pernah	25	73,5
Tidak pernah	9	26,5
Total	34	100

Sumber : data primer

Berdasarkan tabel 2 terlihat bahwa sebagian besar pendidikan responden, pekerjaan yang terbanyak sebagai pegawai swasta/ PNS, yang akan membantu merawat bayi 50% dibantu keluarga dan 50% sendiri, semua responden pernah mendapatkan informasi tentang cara memandikan bayi, sebanyak 97,1% pernah

mengetahui tentang cara merawat tali pusat, sebagian besar responden (82,4%) pernah mendapatkan informasi tentang cara merawat mata, sebagian besar responden (73,5%) pernah mendengar tentang ruam popok bayi.

3. Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara merawat bayi sehari-hari di Rumah Sakit Prima Medika.

Hasil penelitian ini tentang pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* tentang perawatan bayi sehari-hari yang terdiri dari memandikan bayi, merawat tali pusat, perawatan mata, dan perawatan tentang ruam popok. Hasil analisa didapatkan perawatan bayi dalam memandikan tingkat pengetahuan baik sebanyak 23 orang (67,7%), pengetahuan cukup 6 orang (17,6%), dan pengetahuan kurang 5 orang (14,7%). Perawatan tali pusat kategori pengetahuan baik 25 orang (73,5%), pengetahuan cukup 6 orang (17,6%), pengetahuan kurang 3 orang (8,8%). Perawatan mata pengetahuan kategori baik sebanyak 23 orang (67,6%), pengetahuan cukup 9 orang (26,5%) dan pengetahuan kurang 2 orang (5,9%). Perawatan ruam popok kategori pengetahuan baik 26 orang (76,5%), cukup 2 orang (5,9%) dan pengetahuan kurang 6 orang (17,6%). Data lebih jelas dapat dilihat dari tabel dibawah ini :

Tabel 3
Pengetahuan Ibu Primipara *Post Sectio Caesarea* Hari Ketiga Tentang Cara Memandikan Bayi Di Rumah Sakit Prima Medika

Perawatan Bayi	Kategori Pengetahuan						Total	
	baik		Cukup		Kurang			
	f	%	f	%	f	%	f	%
Memandikan bayi	23	67,7	6	17,6	5	14,7	34	100
Merawat tali pusat	25	73,5	6	17,6	3	8,8	34	100
Perawatan mata	23	67,6	9	26,5	2	5,9	34	100
Ruam popok	26	76,5	2	5,9	6	17,6	34	100

Berdasarkan tabel 3 terlihat bahwa sebagian besar responden telah memiliki pengetahuan baik tentang cara memandikan bayi (67,7%), yang pengetahuannya kurang ada lima orang (14,7%). Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara merawat tali pusat di Rumah Sakit Prima Medika sebagian besar baik yaitu 25 orang (73,5%). Tingkat pengetahuan Ibu Primipara *Post Sectio Caesarea* Hari Ketiga Tentang Ruam Popok Di Rumah Sakit Prima Medika sebanyak 26 orang (76,5%) pengetahuannya baik

4. Analisa Kuesioner Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara mendikan bayi, merawat tali pusat, merawat mata dan cara mengindari ruam popok di Rumah Sakit Prima Medika.

Hasil analisa kuesioner tentang Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara mendikan bayi, merawat tali pusat, merawat mata dan cara mengindari ruam popok di Rumah Sakit Prima Medika. pada penelitian ini dapat dilihat dari tabel dibawah ini

Tabel 4
Analisa Kuesioner Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara memandikan bayi, merawat tali pusat, merawat mata dan cara mengindari ruam popok di Rumah Sakit Prima Medika

No	Variabel Pertanyaan	Responden Jawab benar	%
Memandikan Bayi			
1	Suhu tubuh untuk memandikan b.ayi	25	74
2	Waktu yang terbaik untuk memandikan bayi	19	56
3	Kondisi ruangan yang tepat saat memandikan bayi	34	100
4	Cara yang dilakukan untuk membersihkan alat kelamin bayi	21	62
5	Bagian tubuh bayi yang menyentuh air terlebih dahulu saat memandikan bayi.	24	71
Perawatan Tali Pusat			
1	Bagaimanah akibat dari tali pusat yang tidak dirawat dengan benar	30	88
2	Apakah yang digunakan agar tali pusat cepat lepas?	30	88
3	Berapakah sehari-hari tali pusat dirawat?	27	79
4	Jika perban yang basah karena terkena kencing bayi apakah yang harus ibu lakukan ?	24	71
5	Bagaimana caranya agar perban pembungkus tali pusat tidak lepas?	24	71
Perawatan mata			
1	Apakah kegunaan dari perawatan mata bayi?	19	56
2	Bagaimanah cara untuk membersihkan mata bayi?	24	71
3	Apakah yang digunakan untuk membersihkan mata bayi?	33	97
4	Berapakah kapas yang diperlukan untuk membersihkan kedua mata bayi?	26	76
5	Bagaimanah cara menggunakan kapas untuk	29	85

membersihkan mata?

Mencegah Ruam Popok			
1	Apakah yang disebut dengan ruam popok?	27	79
2	Jika terjadi ruam popok apa yang harus dilakukan?	27	79
3	Bagaimanakah cara untuk mencegah ruam popok ?	28	82
4	Apakah yang akan dilakukan jika melihat kemerahan pada pantat dan daerah lipatan paha bayi?	23	68
5	Bagaimanakah cara mencuci popok kain?	21	62

Pada tabel 4 terlihat bahwa pada kuesioner memandikan pertanyaan tentang kondisi ruangan memandikan bayi semua responde menjawab dengan benar. Kuesioner perawatan tali pusat pertanyaan yang paling banyak dijawab benar yaitu akibat dari tali pusat yang tidak dirawat dengan benar dan apa yang digunakan agar tali pusat cepat lepas. Kuesioner perawatan mata yang paling banyak salah yaitu tentang kegunaan melakukan perawatan mata, dan kuesioner cara mencegah ruam popok, pertanyaan yang paling banyak salah yaitu cara mencuci popok kain.

B. Pembahasan

1. Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara memandikan bayi di Rumah Sakit Prima Medika.

Hasil penelitian ini menemukan bahwa ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara merawat tali pusat bayi di Rumah Sakit Prima Medika sebanyak 67,7% responden kategorikan berpengetahuan yang baik tentang cara

memandikan bayi, kategori cukup sebanyak 6 orang (17,6%), kategori kurang 5 orang (14,7%).

Hasil penelitian ini sejalan dengan hasil penelitian Sarkiah dkk (2019) yang menemukan lebih banyak ibu 53,3% ibu memiliki pengetahuan yang baik tentang cara memandikan bayi di wilayah kerja Puskesmas S.Parman Banjarmasin. Penelitian ini tidak sejalan dengan hasil penelitian Silaban (2017) di Medan Amplas yang menemukan sebagian besar responden memiliki pengetahuan yang cukup (44,675 memiliki pengetahuan yang cukup pada ibu primipara.

Dilihat dari karakteristik pendidikan, sebagian besar responden pendidikan menengah (SMA) sebanyak 61,8%. Pendidikan merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi dalam penerimaan pengetahuan seseorang terhadap suatu obyek tertentu.

Pengetahuan menurut Notoatmodjo (2012) menyatakan bahwa pengetahuan tentang cara memandikan bayi, hasil dari tahu dan ini terjadi setelah seseorang melakukan penginderaan terhadap suatu objek. Penginderaan terjadi melalui pancaindera manusia yakni, indera pendengaran, penglihatan, penciuman, perasaan dan perabaan. Sebagian pengetahuan tentang cara memandikan bayi didapat melalui mata yaitu pengamatan dan telinga.

Berdasarkan rekapitulasi kuesioner terlihat bahwa dari 5 pertanyaan yang diajukan responden masih banyak salah menjawab tentang kapan waktu yang terbaik untuk memandikan bayi. Sedangkan pertanyaan yang seluruh responden menjawab benar yaitu pertanyaan tentang kondisi ruangan yang tepat saat memandikan bayi.

2. Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara merawat tali pusat bayi di Rumah Sakit Prima Medika.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa sebagian besar ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara merawat tali pusat bayi di Rumah Sakit Prima Medika yaitu 25 orang (73,5%) memiliki pengetahuan yang baik tentang cara merawat tali pusat. Dilihat dari karakteristiknya hanya 1 orang yang belum pernah mendapatkan informasi tentang merawat tali pusat, sisanya sebanyak 33 orang sudah pernah mendengar tentang cara merawat tali pusat.

Hasil penelitian ini sejalan dengan hasil penelitian dari Suhaebah (2017) yang menyimpulkan hasil penelitian bahwa sebagian besar responden (60%) memiliki pengetahuan dalam kategori yang baik dalam perawatan tali pusat di Puskesmas Parung Kabupaten Bogor tahun 2017.

Menurut Mubarak (2011), pengetahuan merupakan segala sesuatu yang diketahui berdasarkan pengalaman manusia itu sendiri dan pengetahuan akan bertambah sesuai dengan proses pengalaman yang dialaminya. Pengalaman dari responden yang telah mendapatkan informasi sebelumnya tentang perawatan tali pusat sebanyak 91%.

Berdasarkan rekapitan kusioner pertanyaan yang paling banyak salah adalah tindakan yang harus dilakukan jika perban basah terkena kencing bayi dan cara agar perban pembungkus tali pusat tidak lepas. Jawaban responden yang benar pada pertanyaan tersebut masing-masing 71%. Ibu mengetahui dan pernah melihat tentang cara merawat tali pusat dengan menggunakan perban kering yang bersih, namun belum mengetahui secara spesifik cara agar perban itu tidak lepas, yaitu Teknik simpul pengikatan perban pada tali pusat.

3. Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara merawat mata bayi di Rumah Sakit Prima Medika

Hasil penelitian ini menemukan bahwa sebagian besar ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga memiliki pengetahuan yang baik tentang cara merawat mata yaitu 23 orang (67,6%), hanya 2 orang (5,9%) yang memiliki pengetahuan yang kurang tentang cara merawat mata bayi. Hal ini kemungkinan terjadi karena jika dilihat dari karakteristik responden yaitu responden sudah mengetahui tentang cara perawatan tali pusat sebanyak 82,4%. Informasi yang telah didapatkan tersebut tentunya mempengaruhi pemahaman responden akan pertanyaan yang diajukan. Dalam era globalisasi bukan merupakan hal yang sulit untuk mencari informasi yang kita butuhkan. Begitupula dengan informasi tentang cara merawat mata bayi yang bisa diakses di internet. Banyak tulisan-tulisan yang membahas tentang cara perawatan mata bayi.

Hasil penelitian ini sejalan dengan hasil penelitian dari Subyakta (2015) yang menyimpulkan sebagian besar ibu memiliki pengetahuan yang cukup tentang cara merawat mata bayi. Penelitian ini berbeda dengan hasil penelitian dari Norlita dkk (2019) yang menyimpulkan pengetahuan ibu yang masih kurang (55%) dalam merawat bayi .

Berdasarkan karakteristik responden yaitu sebagian besar ibu bekerja sebagai pegawai swasta. Seorang ibu bekerja lebih cepat mendapatkan informasi terbaru, karena pada ibu bekerja lebih cepat mendapatkan informasi kesehatan dibandingkan dengan ibu rumah tangga.

Hasil analisis jawaban pada kusioner, pertanyaan yang benar paling banyak yaitu tentang bahan yang digunakan untuk membersihkan kedua mata

bayi. Sedangkam yang paling banyak salah adalah tentang kegunaan dari perawatan mata bayi.

4. Pengetahuan ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara menghindari ruam popok di Rumah Sakit Prima Medika.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa sebagian besar ibu primipara *post sectio caesarea* hari ketiga tentang cara merawat tali pusat bayi di Rumah Sakit Prima Medika yaitu 26 orang (76,5%) memiliki pengetahuan yang baik tentang cara mencegah ruam bayi, repoden yang pengetahuannya cukup sebanyak 2 orang (5,9%) dan yang memiliki pengetahuan kurang sebanyak 6 orang (17,6%). Responden yang sudah pernah mendapatkan informasi tentang pencegahan ruam popok sebanyak 25 orang (73,5%) dan yang belum mengetahui tentang cara pencegahan ruam popok sebanyak 9 orang (26,5%).

Hasil penelitian ini sejalan dengan hasil penelitian dari Sugaiarti (2016) menyimpulkan sebagian besar responden memiliki pengetahuan yang yang baik tentang cara ibu menghindari ruam popok.

Berdasarkan karakteristik penddidikan, sebagian besar berpendidikan SMA sebanyak responden Dengan pendidikan yang baik, maka orang tua dapat menerima segala informasi dari luar terutama cara pengasuhan anak dan bagaimana menjaga kesehatan anaknya. Dengan pendidikan yang baik, maka orang tua dapat menerima segala informasi dari luar terutama cara pengasuhan anak dan bagaimana menjaga kesehatan anaknya.

Pengetahuan diperoleh dari pengalaman langsung maupun pengalaman orang lain. Bila seseorang dapat menjawab pertanyaan mengenai bidang tertentu dengan cara lisan atau tulisan, maka dikatakan mengenai bidang tertetu

pengetahuan atau kognitif merupakan dominan yang sangat penting untuk tertibnya tindakan seseorang (Notoatmodjo, 2014).

C. Keterbatasan Penelitian

Keterbatasan penelitian ini yaitu penelitian ini hanya bersifat deskriptif sehingga tidak mengetahui tentang karakteristik ibu dengan tingkat pengetahuan tentang cara merawat tali pusat.